



Mesdames et Messieurs les représentants des clubs du Grand Est,
Mesdames et Messieurs les membres du Conseil de Ligue,
Mesdames et Messieurs les représentants de nos partenaires institutionnels,
Mesdames et Messieurs en vos grades et qualités,
Chers amis pongistes et sportifs,

C'est à chaque fois un immense plaisir pour moi de vous accueillir en nombre ici à la Maison Régionale des Sports, notre siège régional, magnifique outil mis à notre disposition par la Région Grand Est.

J'en profite pour saluer la présence à nos côtés de :

- M. Gilles ERB, Président de la Fédération Française de Tennis de Table ;
- M. Jean-Marc HAAS-BECKER, Président du Comité Régional Olympique et Sportif ;
- M. Emmanuel THIRY, Délégué Régional Académique à la Jeunesse, à l'Engagement et aux Sports.

Et vous présente les sincères excuses, en ce jour patriotique, de :

- M. Franck LEROY, Président de la Région Grand Est ;
- M. Henry LEMOINE, Président de la Conférence Régionale du Sport.

Je tiens tout d'abord à saluer les efforts de vous, les forces vives de la Ligue, vous les volontaires, vous les professionnels de la Ligue, mais aussi tous les intervenants dans les Comités Départementaux et dans les clubs, bénévoles ou salariés, car nous commençons à récolter les fruits du travail initié il y a déjà quelques années.

Avant de faire un léger retour-arrière sur la saison qui nous intéresse règlementairement ce jour, à savoir celle passée de 2022/2023, laissez-moi placer mon intervention sous le signe de l'optimisme que l'on est en droit d'avoir suite au début de cette nouvelle saison.

Nous constatons un réel engouement pour nos compétitions et nos activités, et surtout une vraie volonté d'aller de l'avant. Je dirais même, sans prétention aucune, que la très grande majorité de nos indicateurs sont à ce jour au vert.

Du point de vue de la licenciation tout d'abord. Après avoir chuté de près de 40% pendant la période de crise sanitaire, nos licences reviennent progressivement aux chiffres que nous connaissions par le passé.

Nous comptons au 30 juin dernier plus de 16.500 licenciés, chiffre en hausse de 12%. Sans trop entrer dans les détails et vider de sa substance le rapport moral à suivre de notre Secrétaire Générale, Francine GUTH, je ne peux que m'en féliciter, surtout que les quelques mois du début de saison actuelle nous placent sur une bonne trajectoire, dans le niveau de licenciation de la saison 2019/2020. A nous désormais de concrétiser ce bon départ.

A ce sujet, je me dois aussi de rappeler l'excellent dispositif gouvernemental du Pass'Sport, reconduit une nouvelle fois, qui est une allocation de rentrée sportive de 50 euros par jeune éligible, permettant de financer tout ou partie de son inscription dans une structure sportive. Le dispositif est ouvert au remboursement pour les associations jusqu'au 31 décembre, et tous vos clubs sont éligibles.

Il est donc encore tout à fait possible d'en faire bénéficier vos adhérents, et d'en faire vous-même la promotion pour attirer de nouveaux membres.

Après cet état des lieux sur la licenciation, parlons de la bonne nouvelle corollaire. La chute du nombre de clubs, réalité depuis 20 ans, a été progressivement ralentie et même stoppée. En effet, tout comme en 2020/2021, 2022/2023 aura compté 288 clubs affiliés.

Nous avons fait du maillage territorial un objectif fort de cette olympiade, et la mise en place de notre dispositif novateur et volontariste de création de clubs en zone blanches en est l'incarnation.

Et je peux même vous annoncer qu'en ce début de saison nous faisons même mieux que redresser la barre, car nous repartons à la hausse avec d'ores et déjà 290 associations dans notre belle famille pongiste du Grand Est.

Notre nouvelle saison démarre également sur les chapeaux de roues pour le Critérium Fédéral, avec un nombre important de participants, en hausse significative par rapport à 2022/2023, et même en comparaison à la saison précédent la crise sanitaire, ce qui est extrêmement encourageant.

Du même ordre, le nombre d'équipes inscrites en Championnat est proche de nos records. Près de 1150 formations sont engagées à tous les échelons dans notre région, en forte hausse par rapport à la saison dernière et proche des 1200 équipes records de 2019/2020.

Il a ainsi fallu faire preuve de réactivité et d'agilité, en modifiant lors du Conseil de Ligue de rentrée la pyramide de notre Championnat par Equipes Territorial, en renforçant les échelons intermédiaires dès la deuxième phase à venir, afin que notre dernière division ne soit pas beaucoup trop disproportionnée par rapport à celle qui la précède.



Je profite de ce passage consacré à la gestion de notre activité traditionnelle pour souligner et mettre en avant le travail conséquent réalisé par les bénévoles à votre service au sein des diverses Commissions Régionales –qu’elle soit d’Arbitrage, Sportive, des Statuts et Règlements et j’en passe–, et qui œuvrent régulièrement à la bonne gestion de nos compétitions, accompagnés au quotidien par les services régionaux.

Leur tâche ardue, qui doit mettre l’équité et l’intérêt général au-dessus des intérêts personnels, peut engendrer des légitimes interrogations ou déceptions.

Mais faire plaisir à tous est premièrement impossible, deuxièmement fâcheux et troisièmement dommageable à la bonne tenue globale de ces mêmes épreuves qui, pour qu’elles puissent bénéficier de souplesse et d’arrangements profitables, nécessitent en premier lieu un cadre précis et rigoureux, que l’on doit sauvegarder.

Il faut donc de la tolérance pour les situations complexes comme pour celles en notre défaveur, et comme je l’ai déjà précisé l’an passé, j’incite chacun à apporter un maximum de considération et de respect aux personnes qui rendent possible notre pratique sportive.

Erigeons le plaisir de jouer, sous toutes ses formes et sans hiérarchisation, en priorité numéro une. C’est en tout cas notre ambition à la Ligue du Grand Est.

A un moment où les incivilités progressent, sachons préserver notre sport de celles-ci. Notre campagne de sensibilisation de la saison dernière prend ici tout son sens, n’oubliez pas de la relayer sur le terrain.

Et si malheureusement ceci n’est pas suffisant, je sais pouvoir compter sur la rigueur et l’indépendance de notre Instance Régionale de Discipline, qui encore récemment a su prononcer des sanctions exemplaires allant jusqu’à plusieurs années de suspension pour des comportements inacceptables qui resteront, je l’espère, des épiphénomènes.

Retournons du côté plus agréable des réussites et des projets partagés. Je me dois de saluer une dynamique et un travail collectif et commun avec des ouvertures à tous les niveaux.

La Ligue collabore régulièrement avec les Comités Départementaux pour mutualiser des moyens. Nous mettons en commun du matériel, des ressources humaines, des formations ou tout simplement des idées.

Nous avons constaté des partages et des travaux similaires entre clubs, mais je peux aussi mettre en avant les mises en commun entre Comités Départementaux avec des collaborations comme récemment pour des formations d’Initiateurs de Club ou des formations d’arbitrage.

Toutes ces initiatives font grandir notre Ping.

Ces échanges marquent aussi des volontés d'ouvertures pour mettre nos forces en mouvement ensemble, mais aussi une volonté d'ouverture et de rencontres.

Cela se constate même à l'international avec une volonté grandissante de nos clubs de se tourner vers l'étranger, que ce soit dans les régions frontalières ou plus éloignées. Et en ces temps troublés et pour faire référence à fois encore à l'actualité, nous nous devons d'œuvrer à notre niveau pour la chute des barrières et les rencontres qui sont d'une richesse inestimable.

Nous récoltons enfin les fruits d'une olympiade volontairement tournée vers le développement et qui profite également à nos compétiteurs.

Certaines nouvelles pratiques sont maintenant ancrées dans le quotidien de beaucoup de clubs comme des choses toutes simples, que ce soit l'organisation en interne de tournois ludiques, l'accueil de joueurs d'autres clubs pour des entraînements ou des rencontres amicales, mais aussi pour tout ce qui touche au Sport Bien-Être, au Sport Santé dans toutes ses déclinaisons et au Sport Senior. D'autres en sont encore à leurs balbutiements comme le Ping en Extérieur et le Ping Virtuel.

Nous avons la chance d'avoir un sport qui se pratique à tout âge et quelle que soit sa condition physique lorsque c'est adapté, et il faut en profiter en évoluant devant les attentes des pratiquants et des nouvelles générations, sans pour autant mettre en retrait les pratiques que je qualifierai de plus traditionnelles, en favorisant ainsi le jouer-ensemble au même titre que le vivre-ensemble.

Seule petite ombre au tableau, le taux de pratique de notre public féminin que nous avons du mal à dynamiser malgré tous les efforts et les investissements réalisés. Certains arrivent tout de même à attirer et je les encourage à partager ces réussites.

La politique de l'état en la matière ne tient pas compte de nos spécificités et nous impose de force cette féminisation qui risque d'être problématique dans les prochains temps et qui, à mon sens, pourra avoir des effets inverses au but recherché avec un impact fort sur le bénévolat.

Je vais à présent tenter un parallèle avec mes propos d'il y a quelques minutes, où j'expliquais qu'il fallait un cadre règlementaire précis et appliqué, pour pouvoir ensuite faire preuve de souplesse et de flexibilité. Il en est de même pour la dynamique et l'essor de notre Ligue et de notre discipline.



Pour avoir une dynamique importante, des projets novateurs et structurants, il faut d'abord avoir une base solide. Il ne sert à rien de grandir, de vouloir monter plus haut, si les premiers étages sont vacillants.

Cette base stable, nous l'avons de par notre organisation administrative claire et performante, et de par notre situation financière saine, facilitant nos investissements dans les actions de développement et de promotion, dans les formations et le partage d'informations.

Cela passe par une organisation professionnelle structurée, bien adaptée à notre projet politique, constamment au service des élus régionaux et des clubs, force de proposition et de réflexion. Et je ne peux ici que remercier et féliciter le Directeur Général et l'ensemble de ses collaborateurs pour la qualité de leur travail et leur implication.

Cela passe par une gestion des finances transparente, agile et opportune, certes dirigée vers la professionnalisation de nos activités, mais laissant une part importante aux autres domaines d'intervention de la Ligue que peuvent être le soutien aux instances, le développement ou l'accession au haut-niveau par exemple. Et je ne peux ici que remercier et féliciter notre Trésorier Général Dominique THIRION, exceptionnellement absent ce jour en raison de ces engagements patriotiques, mais dont les travaux et remarques détaillés plus tard vous permettront de juger de la bonne santé financière de votre Ligue.

Il conviendra néanmoins de lever rapidement les derniers doutes sur la reprise pleine de l'activité et le manque de licenciés en 2022/2023 qui a induit un manque de produits non négligeable de près de 40.000 euros.

Cette base saine nous aura donc permis la mise en place de nombre d'actions présentes et annoncées dans notre programme et le Projet Associatif Global de la Ligue.

Nous avons organisé plusieurs formations flash, des formations de techniciens et des formations et des rencontres de dirigeants.

Notre BPJEPS, piloté et coordonné par la Ligue en étroite collaboration avec le CREPS de Nancy, a eu du succès. La dernière promo sera diplômée en décembre, et apportera encore une nouvelle impulsion dans nos clubs, et je peux vous dire qu'ils auront tous des débouchés en sortant de leur formation.

J'invite d'ailleurs tous les clubs intéressés pour accueillir un apprenti BP à la rentrée prochaine à nous contacter, je sais que plusieurs sont déjà sur les rangs, ce qui nous encourage à renouveler l'expérience car nous manquons encore de techniciens formés.

La preuve en est que plusieurs clubs de la région recherchent activement des entraîneurs pour les salarier et supporter le développement en déchargeant des bénévoles très investis, mais parfois à bout de souffle.

Et pour démontrer que le développement passe beaucoup par la formation, je souligne le travail réalisé dans nos clubs par les techniciens qui ont quasiment tous développé de nouvelles compétences et dont beaucoup sont maintenant convaincus de l'apport de nouveaux publics dans nos pratiques.

Nous avons également pu et su organiser avec nos partenaires de grandes compétitions à rayonnement international comme les EuroMiniChamp's à Schiltigheim, les Internationaux de France Jeunes appelés WTT Youth Contender à Metz, les Internationaux Jeunes du Grand Est et un tour de Critérium Fédéral Nationale 1 à Pont-à-Mousson.

Nous avons à chaque fois battu des records de participations, et je peux vous annoncer d'ores et déjà que nous allons devoir pousser les murs pour la nouvelle saison et allons probablement devoir refuser des délégations tant nos compétitions internationales ont du succès.

Je ne suis pas peu fier de rappeler que notre Ligue du Grand Est accueille et organise en France et sur ses terres les deux seuls événements internationaux pongistes pérennes reconnus par les échelons européens et mondiaux. Cela devient certes une habitude, mais reste tout de même exceptionnel.

En plus des compétitions précédentes et de celles régionales de prestige, que nous allons toutes renouveler, je suis ravi de vous annoncer que nous accueillerons sur notre territoire la 4^{ème} édition du Festival Mondial de la Santé par le Tennis de Table et que nous organiserons ainsi des Championnats du Monde de Tennis de Table en octobre 2024, ceux pour personnes atteintes de maladies dégénératives telles Alzheimer et Parkinson après New York, Berlin et Héraklion très récemment.

J'en profite pour remercier les clubs et comités qui nous ont accompagné dans ces aventures passionnantes et vous invite également à vous lancer dans des organisations qu'elles soient régionales, départementales, ou même locales dans vos clubs. Ces sont des aventures enrichissantes avec à chaque fois son lot de franchises rigolades et de rencontres, qui renforcent les relations humaines qui sont le socle de la vie associative.

Cette ouverture à l'international de nos compétitions nous a également ouvert les portes de nos voisins, avec de nouvelles opportunités de rencontres avec les pongistes frontaliers allemands et belges notamment.

Un point dédié à ce sujet est prévu plus tard à l'ordre du jour, et me permettra d'approfondir ce sujet.

Faire le bilan d'une saison, c'est toujours plaisant au moment de revenir sur les différentes réussites sportives.

Je tiens ici à féliciter nos quatre clubs Pro avec un nouveau venu, Neuves-Maisons en Pro B Dames, et un vice-champion d'Europe, Metz, excusez du peu.

Je tiens tout particulièrement à les féliciter car la finale aller de la Ligue des Champions féminine a rassemblé près de 2000 spectateurs dans une salle comble, la plus grosse affluence en termes de spectateurs en France pour un match de ping de la saison passée. Loin devant les hommes pour le petit clin d'œil, et même quelques centaines de plus que nos voisins masculins de Sarrebruck en finale de la Ligue des Champions masculine, et que je salue au passage.

Schiltigheim et Etival ne sont pas en reste avec une place incontestée en Pro A Dames, mais aussi une belle dimension européenne pour Etival.

Notre Pôle Espoir basé au CREPS de Strasbourg est de plus en plus cité en exemple et a beaucoup de succès.

Malgré le resserrement des listes ministérielles de haut niveau et la politique excessivement élitiste de la fédération, que nous regrettons et qui nous impose des ajustements compliqués pour essayer de continuer à faire rayonner tout le territoire, nous accueillons un nombre important de jeunes talents régionaux.

Avec bien sûr toujours Charlotte LUTZ qu'on ne présente plus en tête d'affiche, et des nouveaux venus très talentueux comme Simon CLIN entre autres.

J'ai déjà eu l'occasion de les féliciter, en même temps que vos pairs, lors de la soirée annuelle de remise des récompenses et des Trophées des Dirigeants, mais je ne peux passer sous silence certains résultats remarquables obtenus par nos sportifs lors de la dernière saison, notamment à titre individuel au niveau national et international.

Je citerai, sans avoir la prétention d'être exhaustif :

- Charlotte LUTZ, vice-championne de France Seniors, et vice-championne d'Europe et du Monde Juniors ;
- Simon CLIN, champion de France Benjamins.

Du côté de leurs vaillants aînés, Alexia NGUYEN, Michel BAERENZUNG ou encore Jean-Louis LAMARRE ont également apporté de belles satisfactions lors des championnats de France Vétérans, voire même du Monde pour Jean-Louis.

Et je ne saurai finir sans des félicitations appuyées à nos nouveaux champions régionaux seniors, William KOEHL de Haguenau-Wissembourg et Emilie JAFFEUX de Neuves Maisons, titres remportés lors des Championnats Individuels du Grand Est brillamment organisés à Metz. Rendez-vous est déjà pris pour la prochaine édition à Haguenau, en juin 2024.

Clap de fin sur les résultats avec la sélection du Grand Est qui, non contente d'avoir brillamment remporté le Challenge par équipes des Internationaux Jeunes du Grand Est en 2022, a réussi à le conserver en 2023. Cet exploit, plus arrivé depuis plusieurs années, méritait d'être mis en exergue.

Il met en lumière l'excellent travail réalisé dans nos clubs, dans notre Pôle Espoir, et est le reflet des autres titres individuels glanés par nos sélectionnés du Grand Est lors des sorties de la Ligue dans les épreuves internationales.

La nouvelle saison, qui est déjà bien entamée, verra son point d'orgue à l'été prochain avec les Jeux Olympique de Paris 2024.

Je vous invite à profiter de l'engouement autour de ces jeux que nous avons la chance d'accueillir dans notre Pays. Tous les yeux seront rivés vers la France et je suis persuadé que le Tennis de Table sortira son épingle du jeu avec une nouvelle dynamique impulsée par de jeunes joueurs dont Charlotte LUTZ fait partie. Et il faudra en profiter.

Nous aurons la chance d'accueillir de grands moments festifs avant et pendant les Jeux Olympiques et Paralympiques. Les choses se mettent en place au fur et à mesure avec une accélération à venir dans les prochains temps.

Je peux d'ores et déjà vous annoncer que le passage de la flamme sur notre territoire à Metz, le 27 juin 2024, sera une vraie fête autour du ping. Nous y verrons un des deux relais collectifs réservé à notre fédération, avec une belle mise en avant de notre sport et de nos pratiques.

Notre sport mérite de se développer, de se diversifier et de se professionnaliser pour mieux avancer. C'est nécessaire, mais cela n'implique pas de se renier.

C'est l'objet de la convention de développement que nous avons pu signer avec la Fédération Française, qui nous accompagne dans cette direction. Qu'elle en soit ici vivement remerciée, ses élus comme ses services, ainsi que son dynamique Pôle d'Accompagnement des Territoires.



Je resterai néanmoins vigilant, et me ferai fort de défendre une position pragmatique de terrain lors des différentes réflexions fédérales à venir, notamment au niveau des compétitions, du calendrier ou des licences.

La réelle proximité et les échanges bidirectionnels avec les instances décentralisées, dans toute leurs composantes, sont les éléments-clés pour mener de façon apaisée des réformes structurantes, au service de nos clubs et de nos licenciés.

Je terminerai mon intervention en remerciant tous nos partenaires institutionnels et privés qui nous suivent depuis de nombreuses années et avec lesquels nos relations sont excellentes :

- le Conseil Régional du Grand Est ;
- l'Agence Nationale du Sport et la DRAJES ;

Mais aussi le Comité Régional Olympique et Sportif et les CREPS de notre territoire.

Sans oublier nos partenaires privés :

- la société Wack Sport ;
- la marque Cornilleau ;
- le Crédit Mutuel ;
- nos annonceurs occasionnels et réguliers.

Je vous incite à prendre beaucoup de plaisir tout au long de la saison.

J'espère que nous verrons beaucoup de victoires tonitruantes et des sourires dans nos salles.

Tout comme vous, je suis friand de grands moments de partage, de réussites et d'interactions sociales. Il faut quelques larmes bien sûr, mais comme le disait Nelson Mandela : On ne perd jamais : soit on gagne, soit on apprend.

Je vous souhaite une très bonne saison sportive et vous invite à profiter de tous les bons moments à venir.

Merci de votre attention,
A bientôt dans nos salles,

Christophe PORTE